

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4 Pesetas.

Año. 14

Año VIII.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 1.837

Martes 2 de Abril de 1895.

A los electores carlistas DE NAVARRA.

La última crisis ministerial se ha resuelto dejando el poder el señor Sagasta y tomándolo el señor Cánovas.

Muy acostumbrados estamos á esta sempiterna contradanza y ninguna importancia le daríamos si no fuera porque todo cambio de gobierno lleva tras sí la funesta plaga de elecciones generales, al uso del día.

Funesta plaga, porque las elecciones se han convertido en un mercado de conciencias, en el que se las lleva el mejor postor. De aquí nace la inmoralidad, de que tanto se quejan los mismos que nos han traído el parlamentarismo, origen de aquel mal.

Abrijo la esperanza de que los electores carlistas no estarán contaminados de esa enfermedad moral y que votarán con arreglo á su conciencia en favor de los candidatos que defienden nuestros salvadores principios religiosos y políticos.

Por de pronto los electores carlistas no tienen más que hacer que no adquirir compromisos con nadie y conservar libres sus votos hasta que la junta electoral carlista les haga saber los nombres de sus candidatos de nuestra comunión que se van á presentar para diputados á Cortes.

La admirable campaña que ha hecho en el congreso la minoría carlista: esa minoría que allí donde había que remediar un abuso, ó proponer una medida beneficiosa se proponía siempre la primera en la brecha nos debe impulsar á que aquella minoría crezca en número.

Nuestros diputados señores Sanz y Mella no son los que menos se han distinguido en tan nobles luchas y se han hecho acreedores al agradecimiento del país y especialmente al de los electores que con sus votos los llevaron al Congreso, porque no encontrarán representantes mas dignos, ni defensores mas acérrimos de nuestros ideales religiosos y políticos.

Ellos han dado pruebas del acendrado amor que profesan á nuestros venerandos Fueros y este es un motivo mas para que les demos nuestros votos y puedan continuar defendiendo lo que especialmente concierne á Navarra con la valentía y elocuencia que lo han hecho hasta ahora y es seguro que lo harán en adelante si les favorecemos con nuestros votos.

Esta es una condicion indispensable en los que quieren tener el honor de representar á Navarra. Es preciso que hayan dado pruebas inequívocas de amor á nuestros Fueros sin cuyo requisito nadie es digno de representar á la noble Navarra.

Segun he dicho más arriba, y re-

pito de nuevo por ahora, los carlistas no tienen más que hacer que conservar libres sus votos, sin adquirir compromisos de ningun género, á fin de darlos á los candidatos, amigos nuestros, que se presentarán; en la seguridad de que no se les ha de proponer ningun candidato que no sea digno de representarlos en el Congreso.

Las elecciones municipales se acercan y todo lo dicho con relacion á los diputados á Cortes, es aplicable á los municipios, pero además hay que tener presente que estos son los administradores inmediatos de los intereses del pueblo, y nadie está más dispuesto que la comunión carlista á que esos intereses lo mismo morales que materiales, sean perfecta y honradamente administrados.

Los carlistas tienen muy bien probada su honradez, porque siendo carlistas han de ser buenos católicos y esta es una gran garantía para la recta administracion de los bienes ajenos: por esto son tantos los carlistas que son buscados, por adversarios suyos en politica, para administrar sus bienes.

No siendo posible transmitir directamente á todos los círculos y juntas carlistas, por su gran número, las órdenes é instrucciones que convenga darles, se hará por medio de LA LEALTAD NAVARRA, como se hace con esta alocucion; por ser ese diario el órgano oficial del partido en Navarra.

Pamplona 1.º de Abril de 1895.
SALVADOR ELIO.

Noticias de Egipto.

Nuestro querido jefe D. Salvador Elio ha recibido de Alejandria carta del 22 de Marzo en que le dan noticias de los señores Duques de Madrid y de S. A. Doña Elvira que se preparaban para regresar á Europa para donde debían embarcarse dentro de cinco ó seis dias despues de aquella fecha, de suerte que a estas horas estarán ya en Europa ó próximos á llegar.

Con la misma carta ha llegado una targeta para doña Dominica Perez Tafalla en la que el señor Duque de Madrid envía su más sentido pésame y la expresion del profundo pesar que le ha causado la muerte del ilustre navarro y fiel carlista D. Esteban Perez Tafalla.

En dicha carta se patentiza el entusiasmo que ha producido en todos los Padres Franciscanos el afable trato y las virtudes de que están adornados los señores Duques de Madrid y Doña Elvira.

La cuestion cubana.

Las últimas noticias, que publica la prensa, relativas á la cuestion cubana no pueden ser más pesimis-

tas, y se prestan á muchas y muy tristes reflexiones.

«Los insurrectos—telegrafian á un colega—no son bandidos ni pertenecen á la raza de color.»

Nosotros no lo hemos dudado un momento; y más aun lo afirmábamos en uno de nuestros artículos sobre «El separatismo cubano».

Ciertamente, los separatistas ni son bandidos ni son negros, como tampoco son una masa de desarraigados ni de ignorantes, pues entre ellos, y especialmente los jefes, poseen títulos académicos y ocupan buena posicion social.

Pero hoy no nos proponemos hablar de eso sino «del estado actual del movimiento separatista, con arreglo á las noticias que publica la prensa.

Esas noticias dicen que numerosas partidas insurrectas recorren el país, amenazando los puertos de ambas costas de la isla.

Añádese que esas partidas se extienden á toda la region oriental, departamento de las Villas y Puerto Príncipe.

Si esto es cierto, como suponemos, la gravedad de la situacion es grande; si los insurrectos ocupan las regiones que la noticia copiada especifica, se comprende perfectamente su final, que dice así: «el telegrama (se refiere á uno recibido de Cuba) termina pidiendo veinte mil hombres y un general de prestigio y energia.»

Si se trata de combatir á los insurrectos exclusivamente con fuerzas del ejército, serán necesarios, no lo dudamos, esos veinte mil hombres; pero si se ha de atender á los peligros á que se expone al soldado con llevarlo á la manigua en estos momentos, creemos que por lo menos hasta el otoño podría entretenerse con facilidad á los insurrectos haciendo el vacío á su alrededor, empleando los elementos con que se cuenta en la isla.

No sería difícil ni de malos resultados la ocupacion militar de todos los poblados de la isla con los 60 y tantos mil voluntarios en armas, distribuyéndolos con arreglo al número de fuerzas enemigas que operen en cada zona y formando con las fuerzas del ejército, guerrillas y guardia civil, columnitas volantes que vigilaran al enemigo y le combataran siempre que le hallasen en condiciones de escalearle y sin presentarle grandes masas donde se cebasen los rifles norteamericanos.

Eso sería un medio de prolongar, sin pérdidas, la campaña hasta el momento en que las tropas peninsulares pudieran entrar en campaña en regulares condiciones de clima y por tanto de salud.

Pero volvamos á las noticias apuntadas, partiendo como ya hemos dicho del supuesto de que sean ciertas.

La gravedad de ellas salta á la vista, teniendo en cuenta que en la anterior sublevacion, que duró diez años, las fuerzas insurrectas ocuparon una extension de terreno rela-

tivamente reducida, y nunca en forma que pudiera considerarse como verdadera ocupacion militar, por más que aquellas se denominasen ejército oriental, ejército del centro y ejército de occidente; eso no pasaba de ser una pura fantasia militar.

Sérios disgustos y rudos combates costó al jefe insurrecto Máximo Gomez su empeño de invadir las Villas, operacion que por fin efectuó en mal hora para la «república» cubana.

Hoy no tendría necesidad aquel jefe de sufrir penalidades en tal operacion, puesto que, segun las noticias á que venimos refiriéndonos, los insurrectos se extienden ya por «toda» la region oriental, las Villas y Puerto Príncipe y esto, indudablemente, ha de mantener á gran altura el espíritu de los mambises.

Eso no quiere decir, de ningun modo, que consideremos invencibles á los insurrectos. Por el contrario, sabemos cómo nuestro ejército se batió en «Las Cuevitas», cafetal Martínez, Potrero Naranjo y tantos otros combates, así como en varias sorpresas, entre ellas la del campamento de Santa Teresa.

Tenemos absoluta confianza en nuestro héroe ejército, que sabrá arrancar, con las puntas de las bayonetas, del suelo cubano, la bandera tricolor del Yara, para colocar la roja y gualda a tal altura que nadie ose mancharla. Eso esperamos con fe ciega y esperamos que nuestros soldados abrirán con sus bayonetas la fosa donde para siempre quede supultado el separatismo cubano, lejos, muy lejos del Zanjón; porque visto esta que los que «mueren» en el «Zanjón» «resucitan» en Bayamo.

A.

Carta de Madrid.

Madrid 31 de Marzo de 1895.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

El consejo.

A las cuatro se han reunido los ministros en Consejo, segun ellos, para ocuparse en el exámen de algunos expedientes y en los honores que han de concederse al cadáver del cardenal Benavides, que serán los de capitán general con mando.

Hay quien supone que en este Consejo se suscitará—como no puede menos de suceder—la cuestion politica, hablándose del giro que al debate ha dado el señor Silveira.

En los Círculos sigue dominando la confusion de ayer, sin saberse aun á punto fijo cual es la solucion que se dará á las cosas.

Es tal el estado de ánimo de los ministeriales, segun la impresion general, que pudiera muy bien suceder que se reflexara muy pronto de modo nada halagüeño para el gobierno.

Vivir para ver.

La circunstancia de ser hoy domingo no fué obstáculo para que los Círculos políticos estuvieran muy concurridos y repercutiesen allí los ecos de esas graves declaraciones arrancadas ayer á dos importantes personajes de la politica.

Cuanto oímos de labios de los señores Cánovas y Silveira, quedó grabado con inde-



COMP. LA DE SEGUROS UNIOS

Domicilio social: Madrid, calle de Odozaga, 1, Pasco Recoletos

Capital social efectivo.	Pesetas 12.000.000
Primas y reservas..	42.839.747
Total.	54.839.747

29 AÑOS DE EXISTENCIA.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Este Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 56.226.307'77.

En este ramo de seguros contrata una clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas reducidas que cualquiera otra compañía.

Subdirector en esta provincia, D. Vicente Santestéban, Constitución, 87, Poze-blanco, 15, 3.º (Café Suizo) PAMPLONA.

VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA,

Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos. Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor. Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar. Farmacia de Ortega, Leon, 13, Madrid.



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y mucoso, resaca, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 30 reales frasco; 42 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pinar, Barcelona, y principales de España.

No más vello.—El depilatorio imperial Padrò.

hace desaparecer todo el vello ó pelo que moleste, con gran facilidad, rapidez y sin perjuicio alguno.

Cincuenta años de éxito son su mejor recomendación, es el depilatorio más antiguo de España y de crédito más sostenido.

Venta.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en Pamplona en el Bazar de la Viuda de Razquin, Plaza del Castillo.

566 DOÑA BLANCA DE NAVARRA.

—¿quiereis encargarnos de recibir una carta?

La dueña volvió la cabeza impremeditadamente hacia la puerta, y Jimeno conoció que Leonor estaba cerca.

—¡Una carta! ¡Siempre estais pensando en salir de aquí! Pues qué, señor caballero, ¿tan mal se os trata?

—Mal, no por cierto: he recobrado la salud, me veo asistido por el médico mas famoso...

—Como que era el mas querido del señor D. Carlos, que de Dios goza, Príncipe de Viana.

—Y con esmero cuidado por la mas amable de todas las damas de honor de la Reina.

—Gracias por la lisonja, D. Alfonso; pero la carta... por Dios os ruego que desistais formalmente de salir de aquí, hasta dentro de algunos dias.

—Bien está, doña Brianda: me resigno; he dicho mal; me acomodo: pero esto no implica para que yo desee escribir...

—¡Escribir, escribir! dijo la dueña regañándole casi maternalmente, ¿á

DOÑA BLANCA DE NAVARRA. 567

quién? ¡á Catalina! ¡pues!... ¡á Catalina!

—No, no, señora.

—¿Al conde de Lerin, vuestro amigo?

—¡Mi amigo! repitió Jimeno recogiendo la expresión, y mirando fijamente á la dama: tampoco. Vamos no disimuleis vuestra perspicacia: no es á Catalina, no es á «mi amigo» el conde de Lerin, es á la Reina doña Leonor.

Jimeno recalcó un poco la palabra «amigo», para convencerse de la sinceridad de Brianda. Esta respondió sencillamente:

—¡Hola! ¿con que es para la Reina? —¿Vais á rogarle que os deje en libertad, sin duda?

—No, voy á darla gracias por su hospitalidad, y á rogarla que se digne verme.

Brianda volvía los ojos hacia la puerta, y en su rostro se pintó cierta satisfacción. Era la primera vez que al enfermo se le ocurría dirigirse á Leonor.

TANGYES LIMITED

52 GRAN VIA 52

BILBAO.

REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLEY.

Máquinas de vapor, calderas, bombas à vapor de acción directa, arbores, gales, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos.